

Tendances du commerce régional, 1955-1964

(Moyennes procentuelles des augmentations annuelles de la valeur)

Pays d'origine	Canada	États-Unis	A.E.L.-É.	C.É.E.	Japon	Bloc soviétique, Chine	Pays en voie de développement	Tous pays
Canada.....	—	5.3	4.4	9.3	16.8	103.6	7.9	6.5
États-Unis.....	5.0	—	7.6	10.6	15.7	106.2	6.1	6.5
A.E.L.-É.....	4.8	8.4	8.6 ¹	9.2	27.0	11.5	2.7	6.6
C.É.E.....	11.9	11.2	8.7	12.5 ¹	19.8	14.8	3.7	9.5
Japon.....	17.8	17.9	19.5	16.6	—	39.9	11.4	14.5
Bloc soviétique, Chine.....	15.5	7.5	7.2	12.9	22.9	7.5 ¹	18.2	9.0
Pays en voie de développement.....	7.8	1.4	2.9	5.6	12.4	14.7	2.4 ¹	4.3
Tous pays.....	5.7	5.5	6.5	9.7	14.7	9.5	5.0	7.1

¹ Comprend les exportations d'un pays à un autre à l'intérieur du groupe.

Entre-temps, les pays producteurs de pétrole du Moyen-Orient ont quadruplé leurs exportations et leurs importations. Étant donné que, en 1953, le chiffre des importations n'était que le tiers de celui des exportations, l'excédent au chapitre de la balance commerciale en 1964 a atteint 5,300 millions de dollars par rapport aux importations d'une valeur de 2,300 millions; ces pays ont répondu pour 4.2 p. 100 du commerce mondial alors qu'ils n'ont reçu que 1.2 p. 100 en retour. D'autre part, à l'exception de la reprise qui a eu lieu en 1963-1964, les exportations de l'Australie, de la Nouvelle-Zélande et de l'Afrique du Sud (constituées en majeure partie de laine et d'autres produits de la ferme) n'ont augmenté que très lentement; cela a eu pour effet de limiter la croissance des importations, sauf en 1960 et dans la période récente de prospérité. Les pays moins développés de l'Asie, de l'Afrique et de l'Amérique latine ont également enregistré une croissance très lente de leurs exportations,—inférieur à 60 p. 100 pour toute la période. Cette lenteur s'est concentrée dans le secteur des aliments tropicaux et des produits agricoles, s'est manifestée par la baisse des prix et a été accentuée par l'instabilité sociale et politique. L'effet a été intensifié par le fait que l'accroissement des échanges commerciaux était moins important entre les pays voisins, que la croissance des échanges avec les pays évolués,—ce qui est le contraire de l'expérience des pays de l'Europe occidentale.

En résumé, l'augmentation des exportations des pays en voie de développement vers le reste du monde a été inférieure même à la faible augmentation de leurs importations. La majeure partie de l'augmentation des échanges commerciaux tient aux pays évolués, et les pays dont l'économie marquait les avancées les plus rapides (même ceux qui étaient en voie de reconstruction après la Seconde Guerre mondiale) ont signalé une plus forte croissance à titre de fournisseurs qu'à celui d'acheteurs.

Part du Canada sur le marché mondial

Les exportations canadiennes ont évolué d'une année à l'autre parallèlement à la tendance générale du commerce international, bien que, de 1959 à 1963, l'augmentation des exportations à raison d'un cinquième fût sensiblement plus lente que l'augmentation d'un tiers enregistrée pour les exportations mondiales. En 1964 et de nouveau en 1966, les exportations canadiennes ont augmenté un peu plus rapidement que le total mondial, reflétant en partie l'effet de la demande exceptionnelle de blé canadien en Russie et en Chine. L'expansion relativement modérée des exportations du Canada au début de la décennie peut être attribuée en partie au niveau élevé des ventes d'après-guerre, par contraste avec la situation économique des pays ravagés par la guerre, l'orientation et la répartition des marchandises.